

# Justicia Social



REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Riufort, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Federación Provincial de Isleños y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

Mahón, martes 7 de Diciembre de 1937

III Época-Año VII

Núm. 421

PARECER...

## JA CONSIGNA

Después de dos largos meses de forzado silencio, registramos satisfacción de ver a nuestro órgano en la palestra pública. ¿Por escasos días? ¿Quién sabe! Las dificultades como las presentes es difícil hacer predicciones. Nuestros lectores saben mejor que nosotros las dificultades con que tropiezan los diarios de la prensa.

El tener papel de prensa en estas dificultades son para nosotros doble obstáculo. Nuestra especialísima situación geográfica, no es ya por todos sabido.

Por eso, nadie más interesado que nosotros en allanar dificultades y hacer que sea posible que nuestra modesta publicación en el trance de tener que interrumpir nuevamente su existencia para impedir lo cual, haremos cuanto de nosotros depende.

De nuestro interés por conservar la comunicación con los isleños venido dando dos emisiones diarias por medio de la Agrupación Socialista, las cuales llegaron a alcanzar modestia—la mejor atención de nuestros camaradas. Hoy, empuñamos la pluma con el propósito de presentar a Menorca, a la clase trabajadora y a la causa de la

isla nuestra tarea con el entusiasmo y la fe que proporcióna la convicción firmísima de victoria que jamás, desde el inicio de la militarada fascista, nos abandonó un instante.

El SOCIAL por imperativos que tanto lamentamos, saldrá con un tamaño reducido; el indispensable para dar fe de vida a nuestra nueva remesa de papel nos permita presentar a nuestra isla en concordancia con las necesidades de Menorca y el espacio que merecen nuestros lectores.

Los estrecheces de ahora, tras estos días de prueba porque el proletariado español y de los que en Menorca viven alejados, saldrá una patria nueva y quedará instaurada la Justicia Social que al hacernos más libres, nos hará más hombres, más hombres.

Para seguir esta apetecida meta, todas las privaciones y dificultades se nos antojan fáciles, puesto que estamos acostumbrados a afrontarlas y resolverlas contra todo y a pesar de todo. En este punto, queremos renovar a nuestros lectores que ha guiado nuestros pasos en estos dieciséis meses de vida. La consigna es vieja en nosotros, y conocida ya por todos. Han venido leyendo.

La consigna es vieja en nosotros, y conocida ya por todos. Han venido leyendo. En nosotros mismos! Son cuatro palabras que escribimos en el número del 36, cuando Madrid parecía iba a caer en las manos de las tropas fascistas; cuatro palabras que repetimos cuando la victoria vino en Marzo, cuatro palabras que volvimos a estampar en los meses en que asistimos a la pérdida del Norte.

La consigna, a la que hoy seguimos más fieles que nunca, es: **LA VICTORIA ES PARA EL PUEBLO ESPAÑOL.** En este momento la auténtica realidad de nuestra lucha. La diplomacia europea, de Comités o de periferia, encumbrados, ven hoy claramente que éstos no podrán realizar una gesta inabarcable como la que lleva a cabo el pueblo español. Y el cambio favorable a nuestro favor expone el transcurso de estos últimos meses, no es sino una capacidad combativa demostrada por nuestro Ejército. Los progresos efectuados por nuestra retaguardia.

Los progresos hayan llegado al máximo, la victoria será sonriente y los traidores caerán sin remedio, por mucho que se esfuercen en respaldarlos y por encima de la cabeza de los países totalitarios.

Los isleñosadyuven a la tarea de hacer algo para la guerra y se realice la idea de confiar en nosotros mismos, realizarán, a la mejor labor.

Los sacrificios nos demuestran que del esfuerzo único del pueblo español, saldrá el triunfo definitivo que es ya nuestro. Los sacrificios, hacernos dignos de él, ofreciendo algo para obtenerlo.

## ANTONIO PONS GELABERT

Falleció ayer tarde a la una y media a la edad de 42 años

**E. P. D.**

Sus desconsolados: esposa Margarita Marqués Fayes; hija Margarita; madre Margarita Gelabert viuda de Pons; madre política María Fayes Camps; tíos, primos, hermano político (ausente) y demás familia, participan a sus amistades tan sensible pérdida y suplican se sirvan asistir al entierro que se verificará esta tarde a las 4 El duelo se despedirá en el Cementerio.

Casa mortuoria: Cifuentes, 63.

No se invita particularmente.

Mahón 7 Diciembre de 1937.

### Comandancia de Obras y Fortificación de la Base Naval de Mahón

PAGADURIA

Se pone en conocimiento de los movilizados que trabajaron en las obras de atrincheramiento (sector de Mahón) en la segunda quincena del mes de Octubre próximo pasado, que el jueves día 9 del actual se procederá por esta Pagaduría al pago de los jornales devengados por los mismos en las siguientes condiciones:

A las quince: Primer Batallón, por orden numérico de compañías.

A las diez y seis: Segundo Batallón, por orden numérico de compañías.

A las diez y siete: Tercer Batallón, por orden numérico de compañías.

### SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 6 y a las 9 30

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 9'30

LUNES a las 6 y a las 9'30

UN PROGRAMA INSUPERABLE

### EL MAYOR AMOR

Una obrilla, grandiosa en su sencillez, que conmueve a chicos y grandes

### TRASLAMASCARA

Drama de misterio por Jack Holt

Notas: Serán expulsados del local los que no guarden la debida compostura.

Queda prohibido fumar en la sala de espectáculos.

### TEATRO PRINCIPAL

(EMPRESA COLECTIVA SOCIALIZADA)

MIERCOLES 8 DICIEMBRE 1937

A las 5'30 de la tarde

Por conmemorar el partido socialista el aniversario del gran maestro PABLO IGLESIES, la función de abono correspondiente al jueves se celebrará el MIERCOLES.

El grupo artístico P. BLO IGLESIES, de la Agrupación Socialista, pondrá en escena, la preciosa obra en un prólogo y tres actos

### LOS CAIMANES

Despacho de localidades en taquilla: Martes de 5 a 7 tarde.

Miércoles desde las 3 en adelante.

# Información Nacional y Extranjera

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**BARCELONA 6** — El texto del parte facilitado a las 23 horas por la Sección de Información es como sigue:

Escasa actividad manifestada por tiroteos y cañoncos en todos los frentes. Nuestras fuerzas se han dedicado a trabajos de fortificación.

### Sensible accidente ferroviario

Valencia.—Ayer a las dos de la tarde un tren descendente de la línea del ferrocarril central de Aragón cuando se encontraba a dos kilómetros de la estación, vióse abordado por un tren eléctrico descende del Grao, compuesto por un coche motor y su remolque. La violencia del choque fué enorme, quedando destrozados dos coches eléctricos. El tren de Aragón compuesto de diez unidades, recibió un fuerte golpe en el primer coche, saliéndose de la vía a pesar de los esfuerzos del maquinista y andando sin dominio unos 20 metros.

La máquina quedó finalmente vencida sobre el lado derecho quedando completamente destrozados los dos primeros vagones. En los primeros momentos fueron recogidos 20 cadáveres, observándose la existencia de muchos heridos. Rápidamente salieron para el lugar del siniestro los servicios sanitarios y de socorro. (Febus).

Valencia.—Se han recibido más noticias relativas al accidente ferroviario, ocurrido ayer en el kilómetro 176 de la carretera Valencia-Barcelona. Parece que fué originado por el escape de un vagón vacío de la estación de Fregenal que alcanzó al tren e hizo descarrilar la máquina, volcando sobre un terraplén. De dos coches de tercera van extraídos once cadáveres y se supone hay cuatro más. Los heridos ascienden a 80 y han sido trasladados en ambulancias a Tortosa.

### Disposiciones del Ministerio de Defensa

Barcelona.—El Diario Oficial del Ministerio de Defensa, inserta una orden disponiendo que se compruebe el deterioro prematuro por mal uso de las prendas de vestir y demás efectos del equipo militar, entregado a los soldados. Esos serán responsables de dichos deterioros prematuros, cuyo valor les será descontado de sus haberes. Se aplicarán también correctivos por negligencia e igualmente cuando las prendas hayan sido cedidas a otras personas. Dichos correctivos estarán de acuerdo con el Código de Justicia Militar.

También el camarada Prieto ha firmado una orden que dice así: «Siendo muchísimos los soldados de tierra que muestran vivos deseos de participar en las luchas aéreas, procede verificar de entre ellos una recluta de alumnos para pilotos y otros cargos, escogiendo a quienes hayan acreditado en el campo de batalla su acendrado amor a la causa de la República. Por ahora, y a fin de organizar dicha recluta, ésta solo se efectuará en el Ejército del Centro, siendo la convocatoria entre soldados, cabos y sargentos para cubrir 300 plazas de alumnos que tengan 20 años como mínimo y hayan prestado un minimum de tres meses de servicios en primera línea. (Febus).

### Brillante actuación de nuestros artilleros contra Huesca

Boltaña.—En todo el frente del Este la jornada de ayer resultó tranquila, salvo los habituales cañoneos y tiroteos.

Nuestros puestos de observación advirtieron movimientos de fuerzas en los cuarteles nuevos de Huesca. La artillería propia abrió intensísimo fuego, viéndose correr en todas direcciones a las tropas concentradas. Parte del edificio de un nuevo cuartel quedó destrozado completamente. La aviación enemiga intentó un vuelo de reconocimiento, impidiéndolo nuestros antiaéreos y los cazas. Por la tarde unos aviones enemigos arrojaron algunas bombas cerca de Bujaraloz, sin causar daños. (Febus).

### Otra incursión de la aviación facciosa por tierras de Levante

Valencia.—Una nota facilitada por la D. E. C. A. da cuenta de que ayer díose la señal de alarma a las 12.10 ante la proximidad de la aviación facciosa, la cual estuvo arrojando algunas bombas por Almazora, Moncofar y Sagunto no produciendo víctimas ni daños. Oportunamente salieron dos moscas republicanas que ahuyentaron a los pájaros negros, los cuales emprendieron rápida fuga con rumbo a Palma de Mallorca. A su paso por Castellón arrojaron también algunas bombas que cayeron todas al mar. (Febus).

### Palabras del Presidente Aguirre

Barcelona.—El Presidente de Vasconia señor Aguirre durante una conversación con los periodistas, dijo a éstos que prosigue sus gestiones para lograr el canje de prisioneros esperando un resultado satisfactorio. Las Embajadas norteamericanas empujan a Inglaterra para que esta nación a su vez haga presión a Francia a fin de liquidar este asunto. A pesar de la conocida informalidad de los facciosos, manifestó que era optimista.

Añadió que se trata de prisioneros que eran combatientes o ejercían cargos de responsabilidad. Nosotros tenemos un número superior de prisioneros rebeldes al número que ellos tienen de camaradas nuestros, encontrándose por esta razón en franca superioridad.

En Bayona hay doscientos mil vascos, a los que hay que atender, habiendo sido recuperados trescientos mutilados aparte de seiscientos que hay en Barcelona. La flota pesquera se encuentra inactiva en varios puertos franceses pero conseguiremos que trabaje a fin de surtir de pescado a Barcelona, pasándolo por Cervera.

Respecto a la flota mercante, el Gobierno inglés acordó la incautación por el Gobierno vasco, siendo interesante remarcar que las sentencias de los tribunales de Londres y Escocia hayan coincidido.

Respecto a la situación del país vasco, dijo que todas las noches se registran alevosos asesinatos en las poblaciones del Norte y que las industrias, especialmente las minas, se hallan en completa paralización. (Febus).

### Los representantes de la U. G. T. Buque sorprendido por el tem salen para París

Barcelona.—Para asistir a la reunión convocada por la Federación Sindical Internacional, han salido los directivos de la U. G. T. camaradas E. Domínguez, Rodríguez Vera, Pretel y Génova.

### La estancia de Mr. Attlee en España

Valencia.—A las once de la mañana llegó Mr. Attlee, acompañado de los diputados también laboristas Baker, Dugtele, Whill y Teniente Coronel Sand. Acudieron a recibirlos al aeródromo el Gobernador, el Alcalde, el Ayudante del Presidente de la República y otras personalidades.

Inmediatamente marcharon en automóvil a Castellón para visitar los pueblos afectados por los recientes bombardeos de la aviación italiana. (Febus).

### Mr. Attlee en Madrid

Madrid.—A media tarde llegó el jefe laborista inglés Mr. Attlee y las personalidades que le acompañan.

Visitó los frentes cercanos a esta capital especialmente el del Norte.

A su regreso visitó al Presidente de la Junta de Reconstrucción Sr. Besteiro con el cual sostuvo una cordialísima entrevista. Esta tuvo lugar en el propio domicilio del ex presidente de las Cortes Constituyentes por hallarse desde hace unos días enfermo el Sr. Besteiro.

A la una se celebró en el Ayuntamiento una recepción a la que asistieron las autoridades civiles y militares y con ellos el ilustre general Miaja. El señor Attlee pronunció un discurso diciendo que había quedado maravillado del espíritu que se observa en los frentes y en todas las poblaciones de nuestra retaguardia y que de esta impresión daría cuenta al proletariado inglés en un mitin que se celebraría próximamente en Londres.

### El doctor Negrín invita a los señores Ziromsky y Morisset

Barcelona.—El doctor Negrín ha invitado a almorzar al diputado socialista francés, camarada Ziromsky y al senador Morisset.

### Alemania, mediadora a favor del Japón en el conflicto de Oriente

Shangay.—El embajador de Alemania ha regresado de Berlín después de entrevistarse con Chan Kai Chek al cual parece ha apremiado para que concierte la paz, presentándole las condiciones mínimas bajo las cuales los japoneses estarían dispuestos a entablar negociaciones.

Entre dichas condiciones figura la adhesión por parte de China al pacto anticomunista, el reconocimiento de la soberanía japonesa en Manchuria y la aceptación de la autonomía china en el Norte y la creación de una concesión japonesa en Shangay.

El general Chan Kai Chek parece no ha aceptado estas proposiciones, pero se confirma que las negociaciones no han sido rotas. (Febus)

### Reformas en el Ejército inglés

Londres.—Se indica en los círculos militares que las recientes reformas introducidas en el Ejército inglés, tienen por objeto convertirlo en la fuerza combativa más eficaz del mundo.

En las reformas se gastarán cien millones de libras y otros cien millones costarán las modificaciones que se pretenden introducir en el ejército aéreo. (Febus).

Marsella.—La estación de radio de la ciudad ha captado un mensaje del noruego «Bick», el cual anuncia un buque se encuentra a 40 millas de la costa y ha sido violentamente amenazado por el submarino alemán. (Febus).

### Commemoración de un aniversario

Moscú.—Se ha celebrado la conmemoración del primer aniversario de la promulgación de la Constitución. Se calcula que el número de personas que ha asistido en esta capital a los actos celebrados se eleva a un millón de personas. (Febus).

### La estancia de Mr. Dabbs en Polonia

Varsovia.—Mr. Dabbs se reunió con el Presidente del Consejo de Ministros de Polonia y con el ministro de Negocios Extranjeros. Las conferencias han sido de carácter general y en ellas ha sido examinada la situación general de Europa.

El Presidente de la República hizo un discurso al ministro inglés de Asuntos Exteriores, el coronel Beck con el cual discutió el problema de Polonia y Francia además de otros temas. Los dos amigos, son aliados y que el coronel no era una cosa ficticia. El coronel brindó por la prosperidad de Polonia y Francia.

Mr. Dabbs contestó agradeciendo los saludos y brindó por la paz en Polonia, la amiga y aliada de Francia.

### El conflicto chino-japonés

Shangai.—Después de una asistencia de muchas horas, las fuerzas japonesas de tierra y mar bombardeaban sin cesar a los chinos han abandonado el Kiang-Ying, estableciendo una línea defensiva entre Ching y Hang. Esta localidad se halla situada a 65 kilómetros de Nankia. Una columna japonesa se dirige hacia la población y una columna japonesa intenta acercarse por el río. (Febus).

### Stoyadinovitch en Italia

Roma.—Ha llegado el primer ministro yugoeslavo señor Stoyadinovitch. Se ha entrevistado con Mussolini. Se atribuye este viaje al primer ministro yugoeslavo entre a formar parte de una comisión tripartita Roma-Berlín-Washington.

A este objeto, «Il Giornale» publica un artículo de Gavdey Stoyadinovitch, nuestro primer ministro, ha venido a Italia para discutir el mantenimiento de la paz y tiende a impedir el triunfo de las corrientes contrarias al fascismo.

## CINE

(LOCAL SOCIAL)

HOY MARTES tarde

Por sesiones extra

SECRETOS DE A

LA CAUT VA

Toda entera. - Docum

Tempestad

la película de Invol

Notas: Serán expulsado

no guarden la debilit

SE PROHIBE FUMAR

Imprenta JUSTO